

EL GLADIADOR

Editado en los talleres de
THE STAR & HERALD CO.

DIRECTOR:
F. Arosemena F.

GERENTE:
Félix E. Oller

REDACTORES TECNICOS:
C. Saavedra Zárate
Alberto González

REDACTORES:
Pedro Vidal E.
Antonio A. Valdés
Enrique G. Abrahams

COLABORADOR ARTISTICO:
M. Soto

Valor del ejemplar: 10c. Suscripción por trimestre: B. 2.00.
Avisos y remitidos, a precios convencionales.

LOS DETRACTORES DEL SEÑOR DUQUE

Si don Tomás Gabriel Duque no fuera como es uno de esos hombres invulnerables que puede levantar la frente limpia de toda mancha, que ostenta una lujosa hoja de servicios lo mismo en lo público que en lo privado, que ha manejado una fortuna forjada en las fraguas del trabajo honrado, no para comprar conciencias ni para humillar y ofender a sus conciudadanos, sino para colocarla al servicio del país en empresas que le dan lustre y le hacen honor a la patria; si no fuera amado del pueblo en cuyo seno ha vivido haciéndole todo el bien posible hasta a sus mismos enemigos; si no se conociera la rectitud y el temple de su carácter y la consistencia granítica de su honradez, seguramente que su triunfo en su corta pero intensa vida pública no le hubiera causado tanto escozor a los ridículos apologistas del Doctor Belisario Porras, retirado ya del escenario de la política por su decrepitud y las consecuencias de los daños irreparables que le ha hecho en todo tiempo a su patria, a su Partido y a su pueblo, y no hubiera desencadenado contra él una campaña de vulgaridades, de insultos y de suposiciones insidiosas, que hasta cierto punto resulta necesaria para el joven e incorruptible liberal, porque constituye la sombra que se necesita para hacer resaltar más los delineamientos luminosos de su nítida personalidad política.

Pero lo que causa asombro es ver que esos detractores son los menos autorizados para colocarse al frente del señor Duque, porque su vida pública y privada no resiste un análisis de la honradez, por que han salido de la nada para ascender a las posiciones que ocupan por atajos y en-crucijadas en que quedan enredados el carácter y la dignidad; porque han vivido del medro bajo la protección del gobernante poco escrupuloso que invirtió los sudores del pueblo en forjar fortunas particulares y crear posiciones oficiales, y porque en el bienestar actual de muchos de ellos juega gran papel el bolsillo del señor Duque demasiado abierto y liberal para que se librara del asalto de los esbirros palaciegos del Doctor Porras, quien les hacía cobrar bien caro por sus influencias en los asuntos de la administración pública.

De uno de ellos podemos recordar de nuevo el caso ya conocido de que por ser intercesor muy allegado en la corte celestial de quien llevó sus desequilibrios mentales hasta el extremo de creerse el padre eterno de la República, le escamoteó al señor Duque algunos miles de balboas que ingresaron al bolsillo del SANTO; pero que no hicieron el milagro ofrecido.

Solamente un elemento muy desprestigiado que haya perdido ya la conciencia de la propia honradez y hasta la vergüenza personal puede salirle al frente a llenar de insultos vulgares a este hijo predilecto del pueblo panameño, al caballero intachable y generoso hasta con sus mis-se ha levantado como una muralla incommovible que le ha cerrado para siempre el camino del poder a quien con sus ambiciones de volver a él ha intranquilizado el país y amenazado de muerte la vida de la República, en fin, al ciudadano sin reproche que en los merecimientos de su vida tanto pública como privada lleva una coraza que lo abroquea contra la rabia de los envidiosos que le saben pagar el tributo de su despecho y de su odio a la superioridad con que sabe imponerse ante ellos.

Por eso el señor Duque, cuyos méritos son reconocidos por el país entero, debe mirar con profundo desprecio a estos insignificantes pesarosos de su bienestar, sentirse orgulloso y marchar adelante satisfecho y tranquilo, y aun cuando sabemos bien que no es amigo de la lisonja ni de la adulación, que su modestia se resiente cuando uno de aquellos que sentimos por él una justa y profunda admiración y un afecto sincero queremos hacerle justicia mostrándolo en su justo valor, ya no era posible la inacción ante la jauría bullanguera de los envidiosos que le muestran

los dientes y se impone el látigo de nuestra pluma sobre los canes famélicos que el Doctor Porras tiene a su servicio, aun cuando sea para darse el gusto de que le ladden a la luna.

EL CUENTO DE LAS ARMAS

Al doctor Belisario Porras le está vedado hablar de las armas de nuestro Cuerpo de Policía, después de su actuación en este asunto, tanto en 1912 como en 1914.

Cuando consideró que podía causarle daño a su candidatura, en la única ocasión en que llegó al poder por el voto real y efectivo del pueblo panameño, se empeñó en que se despojara de ellas a la Policía.

Luego, en ejercicio de la Presidencia, se esforzó en conservarlas en manos de los policiales; pero hacía tan mal uso de ellas que el Gobierno de Washington se vió obligado a pedirle que se las entregara.

Conocido es el incidente. El doctor Porras con ese afán, muy suyo y muy constante, de soliviantar los ánimos del pueblo panameño contra los Estados Unidos, se afaná por darle a esta petición el cariz de un ataque a la soberanía nuestra; hizo reuniones, a ese efecto, con el propósito de que los señores de la Oposición de entonces, comparieran, a emitir concepto, ante los notables buscando en esa forma la manera de gritarles después: "traidores etc." Pero erró el tiro y los caballeros de la Oposición le dijeron lo que pensaban.

Allí no quedó la cosa. Hizo de ello informe oficial al Cuerpo Legislativo y, por fin, tuvo que rendirse ante la fuerza de los hechos y con toda la bulla propia de un jefe de circo, se entregaron los rifles de alta tensión, cuyo empleo, por los policías de aquellos días, era la causa de infinitos peligros para los asociados.

Ocurrió posteriormente el alevoso ataque de sus amigos, los ticos, contra la Patria y se descubrió que los tales rifles no se habían entregado en su totalidad, porque el Dr. Porras, infidente como siempre, había escondido en los sótanos de la Presidencia un centenar de ellos que sirvieron para alucinar a nuestro pueblo, anheloso de vengar la infame invasión. Para esos rifles se encontraron cápsulas vacías de modo que la ira patriótica de los nuestros se tornara en catástrofe horrenda. Dichosamente hubo mucha cobardía en el pecho de los contrarios y un Dios muy jus-

to en el Cielo.

Por todo esto consideramos que al Doctor Porras le está vedado tratar sobre las armas de la Policía. Sin embargo, regocijo nos causa que traiga este tópico al tapete de la discusión porque pone en evidencia, una de las tantas veces más su mala fe.

El Gobierno americano no pretendió nunca que Panamá mantuviera su Policía desarmada. Lo que indicaba era algo muy distinto: que no se le dieran rifles de largo alcance por los riesgos que para los asociados en general ofrecen éstos en poder de gente inexperta. Indicó, sí, el uso de carabinas, las que se importaron sin pérdida de tiempo y que ha portado desde entonces.

Las armas llegadas de Inglaterra no son de alta tensión; el más ignorante sabe que la caballería no está dotada de éstas en ninguna parte del mundo; que es la CARABINA y el SABLE lo que constituye su armamento. Se cumple, pues, lo pactado y lo que sostuvieron los miembros de la Oposición de 1914.

Pero, vale la pena llamar la atención del público a un punto de vital importancia, esto es, que en la actualidad el Gobierno se halla en presencia de una oposición encabezada por el Doctor Porras, revolucionario de profesión, y quien, en su diario, no cesa de amenazar con las más terribles situaciones para el futuro, que harán indispensable la intervención americana, de suerte que para evitar, hasta donde sea posible, ese recurso que nos mostrará incapaces de mantener el orden, el Gobierno está más que justificado para aprestarse a la contienda armada a que lo quiere llevar el doctor Porras, el mismo que siendo Presidente vivía con el palacio provisto de ametralladoras por todas partes.

No será bueno que el Gobierno registrara todas las haciendas del Dr. Porras, por si acaso al dejar la Presidencia y el armamento que en ella tenía se sustrajo unas cuantas de las mentadas ametralladoras como hizo con los rifles de alta tensión? Si engañó al Gobierno de los Estados Unidos, por qué no engañará a don Rodolfo Chiari una vez más?

Fume CHESTERFIELD EL MEJOR CIGARRILLO

The Wilcox Mercantil Agencies
--AVE. NORTE No 75.--
TELEFONO 119.
Maderas, Cemento, Hierro acanalado, Hierro para concreto, pinturas, etc.
Precios los más bajos de la plaza.

PORRAS... Hasta Cuando!

Es con dolor y sorpresa que, observamos todos los días las infamias y los insultos gratuitos que el grupo que rodea a Belisario Porras, le dirige al hombre más grande que ha tenido esta pequeña República, como Gobernante. No solamente se conforman con denigrar el mal gobierno que éste hombre fatal le dejó a don Rodolfo Chiari y, que éste, con esa serenidad de gran político inglés está subsanando después de tropezar con todos los inconvenientes y obstáculos que la más funesta de las administraciones que ha tenido la República le dejó.— Administraciones de Belisario Porras. Estas, se pueden calificar como el Gobierno de las siete vacas gordas, de que nos habla la historia sagrada y por eso ahora, que llega el Imperio de las siete flacas, tendrán que morir las gordas por no resistir el empuje avasallador con que conquie las flacas embistan.— Ya el porrismo tiene que desaparecer, y solo cuando su acuerdo nos visite, será para mostrarnos sus errores, sus inconsecuencias. — Llegó, pues, la hora de salvación de nuestra querida República y no hagamos caso al desgaste moral que poco a poco está llevándose al porrismo del escenario político; pero, eso sí, no debemos no debemos dejarnos llevar por la confianza y seguridad que tenemos de nuestro indiscutible triunfo hasta tanto no estemos convencidos de que este hombre fatal haya también desaparecido si no de por vida, siquiera de la República. No por temor a sus malévolos planes, porque en nada nos mortifican, sino por la ambición desmedida y degenerada de este FARISEO de la política. — Sus venganzas no tienen límites. — Hay que sepultarlo, vivo o muerto. — Es un escamoteador vulgar y cínico para quien no debe existir sino todo el peso del Código Penal. — Y exponemos esto, por que su política, no es la ciencia del Gobierno, sino el sistema del desgobierno, de la intriga y del desprestigio.— Su política no conoce religión, solamente odios y asechanzas despedazando así toda sana aspiración, todo buen principio para sepultarlos en la tumba de sus apetitos sucios y groseros. — Esto lo probamos, con las mismas manifestaciones que ellos hacen en su periódico "EL HERALDO".— En esas publicaciones donde

INGENIO "SANTA ROSA"

EL MAS ANTIGUO Y MAS GRANDE DE LA REPUBLICA

PRODUCCION DIARIA:

500 SACOS DE AZUCAR; 1200 LITROS DE ALCOHOL DE 40 GRADOS CARTIER.

DELVALLE HENRIQUEZ Y CO.

PROPIETARIOS

CALLE 9a. No. 28

TELEFONO 365

CABARET "IMPERIAL"

Excelente orquesta de doce profesores.

Especial esmero en servir licores legítimos y los más finos.

Ravistas de variedades todas las noches por el cuadro batcaclanesco que dirige el popular maestro Francisco Franco, renombrado artista que ha dirigido las mejores compañías de Bataclán en Buenos Aires, Santiago de Chile, Montevideo y Lima.

Aznida Central.

Panamá, R. P.

M. A. GARRIDO

Venta de Piedra, Arena, Blocks, Cemento y demas materiales de Construcción.

Servicio especial en toda clase de acarrees

Precios convencionales, pero fijos

VENTA DE GASOLINA Y ACEITES

Frente al Freight House

Teléfono 499

DEBA BASTANTE BUENA DALBOA

Manufacturada con la mejor malta e inmejorable lúpulo obtenibles.

La mejor bebida para este clima
Cervecería "DALBOA"

"LA PERFECCION"

Cuando usted necesite un vestido de casimir nuevo y se encuentre escaso de dinero, mande el viejo a esta Lavandería y le será devuelto lo mismo que si lo acabara de comprar.

También se limpian vestidos de hilo blanco y el término máximo para entregarlos a domicilio es de doce horas.

Calle 14 O. Nos. 35 y 37 Tel. 445

LA LEGITIMIDAD

APARTADO 660. — CALLE A, No. 7. — TELEFONO 48

Depósito de los afamados cigarrillos

La Legitimidad, Chesterfield y Camel

Gran Surtido de Cigarros de la Habana de las afamadas

Marcas

Henry Clay, Bock y La Corona

Depósito en Colón:

Universal Bar, Frente Al Parque

JOSE PADROS, Agente.

Porras, desesperado y loco de rabia, quisiera en su desesperación mental no acabar con el Gobierno del immaculado ciudadano don Rodolfo Chiari, sino con la República entera porque él se ha creído que Panamá, después que él mismo nos vituperó, y como acto de venganza — debe de estar a merced de sus caprichos y ambiciones como afrenta para aquellos que veían en él, no al oportunista de ocasión sino al proscrito que venía a reivindicarse, y no a proclamarse el eterno enamorado del Palacio Presidencial. — Ya es suficiente con lo que ha hecho.

J. M. M.

CONTESTANDO A UN CALUMNIADOR

Viene de la Pagina 1

el nombre del menesteroso PANAY ESTERVANY G., degenerado este que el suscrito sabe de buena fuente que practica varios vicios que castiga y define el Código Administrativo, debe tener sin lugar a dudas el vestido de paja y teme que al acercarse a la candela se le quemé.

Repito al articulista de marras, el que insiste con salpicar de lodo el nombre de un caballero que está en un nivel social y moral superior a él, que éste fué un acto de caballerosidad que practicó Don Samuel, acto que lo enaltece en alto grado.

Este famoso articulista que se escuda con el nombre del pobre polichinela Panay, y como que sabe que éste no tiene fé pública, aprovecha la oportunidad de la posición en que se encuentra y sin detenerse un momento a meditar sobre las cualidades personales de los dirigentes de este periódico y la de aquel pasquín, arremete de lleno lanza en ristre contra el "GLADIADOR" periódico este de gran prestigio en el país y que combate frente a frente y en su misma cima, el bacilo de la política caduca y pútrida que el Doctor Porras inocula a los pocos ilusos que lo rodean.

Hago pública manifestación, de que no contestaré ningún escrito que contra mí firme, y se publique en la hoja "Domador" por el loco Panay, porque es muy poco honroso aparecer en la prensa cruzando palabras con un demente como éste que solo sabe firmar los escritos que le presentan.

Dándole las gracias anticipadas señor Director por la cabida que me dispensa en su acreditado periódico, me es muy grato suscribirme de usted su atento y seguro servidor,

Raúl Ponce R.

BOZA & COMPANIA, LIMITADA
Estación de servicio público
Gasolina, aceites, grasas y accesorios para automóviles.
Agentes de la **AMERICAN OIL PUMP & TANK CO.**
Teléfono: 1237 Apartado No. 1060
Vía: Las Sabanas Panamá, R. de P.

EL VALOR ETICO DE LA HISTORIA

En los tiempos actuales la historia la forman las eclosiones de la actividad humana, manifestadas en las más diversas formas: legislaciones, inventos, obras de arte, usos variados, fútiles inquietudes; con tal de que ellas sean la manifestación de sentimientos colectivos, forman su acervo. Un acto colectivo florece hoy, en una actividad suprema de las multitudes, de que se hacen gestores sus hombres dirigentes. La historia hasta el siglo XVIII, fué la narración de la vida de los reyes y de las dinastías; la historia actual, es la exposición amplia de la vida y de las actividades de los pueblos. La historia humana no tenía otro proscenio que el campo de batalla o los gabinetes de los príncipes. La guerra y la preparación para la guerra, la conquista y las consecuencias de la conquista, tal era el teje y maneje de las narraciones, como si la humanidad no hubiera descansado nunca de su tarea sanguinaria, y no hubiera tenido otra preocupación que la lucha de hombre a hombre. La confirmación de la tesis aterrador de Hobbes, la han dado, durante siglos, los historiadores y los políticos.

La historia, no la forman, en ninguna manera, sólo las narraciones de los acontecimientos tiranos. La historia es una extensa miscelánea, inventario de las obras, más que testamento de los hechos. Tiene las complejidades de una vida multiforme e infinita; la preocupación intensa y sustancial del hombre; amor al ideal en sus variadas formas. Arquitectura, que comienza por lo útil y termina por lo sublime, teniendo su alfa en la habitación troglodita y lacustre, y ofreciendo la omega de uno de sus múltiples abecedarios en la pagoda, la sala hipostilica o la Acrópolis augusta. Escultura, donde la personificación de la idea toma su finalidad definitiva, genera la teogonía antropomórfica y funda, por lo mismo, las religiones alegres y libres, haciendo nacer la fantasía, liberación interior caprichosa y dúctil, que es el reflejo de la expansión que no reconoce obstáculo y del alma que se sienta dichosa. Pintura, pensamiento idealizado. Música, liberación sublime de la materialidad. Poesía, síntesis de todas las artes, revelación del hombre íntimo, de lo perdurable en la vida, de lo valioso en esos "hechos memorables," eco superior de esos momentos históricos que los traduce el poeta como la voz de las generaciones o de los ideales de una raza, donde se aprisiona la única felicidad posible en la tierra.

¿Qué nos cuenta esa historia sanguinaria y política, del desarrollo de las formas culturales, y de las elevaciones y caídas de las sociedades humanas? No fueron ni Pericles ni Augusto, ni León X ni Luis XIV los felices creadores "de siglos de oro": esos estadios humanos, esos "momentos" los prepararon, pacientemente, un conjunto de genios desconocidos e ignorados, que predicaron su catecismo artístico sin ruido y sin trompetería guerrera.

El siglo de Pericles fué el fruto madurado por esos comerciantes y alegres bateleros del mar Egeo; por esos fundadores

de colonias que abrían los muros de la ciudad naciente, entre himnos y ágapes sagrados; por esos aedas, cantores y danzantes, y esos cuentistas, forjadores de leyendas; sacerdotes, marinos montañeses, todos ellos soñadores, que elevaron, aportando cada uno su grano de polvo, el teatro sobre el altar de Dionysos, la tribuna de Pnix sobre el banco del mercado, y la estatua de Afrodita y el Febo de los ojos glaucos, tomando sus modales del desnudo de la mujer del circo y del mancebo que danzaba, entre ramas de pámpanos, en las fiestas Panateneas.

El predominio y desarrollo del arte, el uso doméstico que genera la ley, la costumbre familiar que hace la tendencia y después, la base de la legislación; he allí toda la trama de la vida humana. Cuando Le Bon exclamó que la "Historia sólo puede eternizar al mito," no dijo tanto una frase desconsoladora, cuanto una sentencia contra los errores de la historia política, y una reivindicación a favor de la historia íntima, del proceso de la cultura en su más amplia generalidad.

Seguramente que la trama de los acontecimientos, la causa del suceso conceptualizado como memorable, no se halla en la declaración pública, ni en el hecho externo, sino en la intención que, si se esconde a la mirada del historiador, se revela a la del biógrafo; los ayuda de cámara sabían más de los secretos de estado que los grandes ministros. Luis XI, que era un enigma para sus contemporáneos, los célebres políticos de Borgoña y Flandes, era un libro abierto, y, quizás si un pobre diablo, para su peluquero. Quién no conoce mejor a Luis XI en el "Quintin Durwart" de Sir Walter Scott y en "Notre Dame" de Hugo, que en todas las narraciones documentales de las pomposas historias de Francia?

Quizá si no está lejano el día que se trasmuta de facto, la clásica definición de la Historia: "narración de los hechos memorables," y se considere

DUQUE & CIA., INC.
Ferretería, Maderas y Materiales de Construcción
Se despacha Ordenes para toda la República
AVE. CENTRAL TELEFONO No. 925

como lo único digno de recordación y de memoria, el desarrollo de la cultura en sus múltiples manifestaciones; por lo menos, la serie de factores que convergen a hacer la civilización deben correr parejas con la narración de los acontecimientos de orden político.

Hoy por hoy, no es la política lo que aparece como la generadora de los hechos, sino más bien, como la consecuencia de ellos. El capricho del rey y del conquistador que provocaba la guerra y la conquista, está sustituido hoy por los intereses económicos de las naciones y las expansiones de las razas, y lo que antes se fraguaba en el interior del gabinete de los príncipes, teniendo en mira los intereses de las familias dinásticas, hoy se elabora, sin segunda intención, en los talleres de los obreros o en los grandes centros financieros del mundo. La guerra se ha vuelto prosaica, y lejos de perseguirse con ella, como en otra época, la gloria y el honor, hoy sólo se persigue el "pan y la vida". En la actualidad la lucha económica se impone: primo vivere, deinde filosofare.

H. H. URTEAGA

AL MARGEN DE UN PROCESO
Continuación

Lo que proclama esa brillante pléyade de esforzados paladines de la justicia y el derecho es el cambio radical, en todo orden de cosas, en el Perú; lo que los jóvenes gritan si temer a los sablazos de los pretorianos del comandante Rufino Martínez, es viva la libertad y abajo la tiranía. ¿Verdad, doctor Zavala y Loayza, que no puede ser más hermoso el grito de rebeldía de los hombres de mañana?

Precisamente a la actual generación le toca la gloria inmensa de no tener un caudillo, de no querer llegar al poder para vivir del presupuesto; por eso en las filas de la juventud no hay nombres propios; ninguno se apellida Leguía, Pardo, Riva, Agüero, Barreda. Miró Pasa a la Pagina 6

OFILIO HAZERA
Panamá
Provisiones de toda clase al por mayor y menor
Solicite precios de harina, arroz etc.
Compra Cueros y Pieles
Teléfono 173 — Ave. Norte 32

Central American Plumbing & Supply Co.
58 Avenida Central. Telé'onc 243
Artículos de Plomería de venta al por mayor

Banco Nacional de Panamá
ESTABLECIDO EN 1904
CAPITAL Y RESERVA:
\$1,400,938.92
ADMINISTRADORES Y DEPOSITARIOS DEL GOBIERNO DE PANAMA
AGENCIAS EN TODAS LAS PROVINCIAS DE LA REPUBLICA
Se hacen transacciones en general de asuntos Bancarios.
SE ALQUILAN CAJAS DE SEGUROS

QUIEN DEBE VINDICARSE

Viene de la Pagina 1

sosteniendo que el actual Presidente de la República no podrá vindicarse ante el partido que dirige por los actos de su administración, porque esos actos encierran conato para anular la labor política llevada a cabo por el doctor Belisario Porras durante medio siglo. Nadie que no aprecie los hechos a través de cristales enturbiados por la pasión o el odio puede ver conatos en la actuación administrativa de don Rodolfo Chiari; pero si sus actos se encaminan a destruir la labor iniciada por el doctor Porras en pro del absolutismo y del encumbramiento de valores falsos, no durante cincuenta años, porque es sabido que la obra de sus primeros tiempos fué de demolición y no obra constructiva, sino durante los años en que estuvo al frente del Estado como Presidente de la República, la labor del señor Chiari será digna de aplauso sincero y justo agradecimiento por ser labor de saneamiento moral. La higiene de las conciencias se impone entre nosotros como mayor necesidad que la higiene material.

Malos calculadores, especuladores pésimos y políticos ilusos serían los que rodean al actual mandatario si lo hicieran con el objeto de sentarse luego a la mesa en la que el porvenir de la República se ha puesto como plato principal, pues en esa mesa no se encuentran sino las piltrafas y los desperdicios que quedaron de los comensales anteriores, los cuales, presididos por la personificación de la ambición, saciaron en ella sus apetitos desmedidos de lucro; y la labor del que actualmente preside la familia istmeña es precisamente labor de sacrificios para restablecer el equilibrio y salvar la patria del caos en que se perdía irremediablemente con los sistemas implantados.

Triste ha de estar el enfermo a quien se viste de lujo para que el facultativo dé menor importancia a su mal, y la muerte vendrá seguramente con mayor rapidez por faltarle al paciente los auxilios de la ciencia aunque le sobren los lujosos atavíos. Y así era la República bajo las administraciones del doctor Porras: edificios lujosos y soberbios se levantaban por todas partes con dineros de empréstitos, presentando el aspecto

de Caracas cuando gemía Venezuela bajo la tiranía de Guzmán Blanco; edificios que hacen pensar en el desarrollo natural de un país joven, mientras que la parálisis avanzaba implacable como epidemia de conciencias.

Las conciencias enfermaban y el carácter se oxidaba en un silencio impuesto por la amenaza constante de los juicios por calumnias iniciados en la Presidencia por los mismos que jamás supieron respetar ajenas reputaciones, ni entendieron la dignidad sino como atavío oficial. Y ahora cuando puede decirse que la libertad de conciencias luce esplendorosa y se enaltece a la independencia del criterio, el porrismo siente nostalgias por la ya pasada era de las intrigas y los cuentecitos, y en un desbordamiento de pasiones mal contenidas se dan los porristas a la tarea de tapar el sol con las manos para apreciar los hechos en la sombra. Pero como ello es imposible, cegados por la luz se creen revolverse en las tinieblas sin darse cuenta de que la opinión del país aprecia sus procederés como debe apreciarlos y los juzga con el interés que pueden inspirar.

Y ya que "El Heraldo" hace alusión a las frases tan comentadas del General Blachford al juzgar esta tierra, es bueno recordarle que es general las pronunció cuando era Presidente de la República el doctor Belisario Porras, mientras que ahora, bajo la Presidencia de don Rodolfo Chiari, de muy distinta manera se ha expresado el General Lassiter al despedirse del pueblo panameño.

Por los juicios de los dos generales bien puede juzgarse la diferencia del estado moral del país durante las administraciones de los dos presidentes.

¿Quién debe vindicarse?

TEMLARIO.

Octubre 19 de 1926

EL ULTIMO

Viene de la Pagina 3

cida nana. Fué ella quien me denunció el adulterio de mi mu-

jer. Yo no puedo decir su nombre, porque ello acarrearía otra tragedia en otro hogar.

La sensación fué calofriante entre los maridos, al oír semejantes palabras. Alguien gritó entonces, sin poder contenerse:

—Que diga su nombre!

Pero los jueces convinieron en que Lancel tenía razón y en que había que evitar otro drama.

Mas he aquí que ayer, último día de la audiencia, los defensores de ambas partes abogaron por sus causas respectivas con máximo entusiasmo. Moro de Gafieri mostró gran elocuencia. Paul Boncour estuvo sobrio, rectilíneo, sustantivo. En los postreros instantes de la defensa, se produjo en un vivísimo diálogo de una beligerancia fragorosa entre los dos grandes criminalistas. Es entonces que Moro Gafieri, aludiendo a aquella mujer misteriosa como a un punto decisivo del proceso, formuló a Paul Boncour esta pregunta:

—Y usted conoce a esa mujer?.....

Paul Boncour se enjugó el sudor de la frente y, después de envolver en su grave mirada de monje al público y a los jueces, pronunció estas palabras azarosas:

—Que si yo la conozco!.... Naturalmente. Esa dama era una de las queridas de M. Marge. Ella denunció a Madame Lancel, movida por un sentimiento de rivalidad entre ambas. Pero yo no diré nunca su nombre. Ello produciría otra tragedia en otro hogar. Por esa dama también es casada!..

Tableau. Las últimas palabras del austero criminalista quedaron suspensas como espadas de pues, entonces una mujer casada, que no es fiel a su marido, ¿Quién será ella?..... ¿Quién será ese pobre marido?

He aquí que el crimen de M. Lancel no va a ser, pues, el postrero en su género en París. Una mañana de éstas estallará otro. Entre tanto, los maridos no están en un lecho de rosas: Y luego dicen que en París ya no hay celos.....

París, Julio de 1926.

César VALLEJO

AL MARGEN—

Viene de la Pagina 11

Quesada, Piérola, Benavides, Aspillaga, etc. No son de las castas que por derecho divino han venido gobernando al Perú desde la independencia. Todos son jóvenes estudiantes de la capital y provincias, intelectuales y obreros manuales; ninguno aspira a llegar a la presidencia, a ser diputado general, juez, vocal de la corte suprema, ni siquiera concejal; pero, todos luchan por el triunfo de una causa santa, como es la salvación del Perú.

Continuara

FARMACIA CENTRAL

ESPINOSA Y CIA. LTDA.

Bajo la dirección del conocido farmacéuta don José Guzmán F., ex-jefe del Departamento de Farmacia del Hospital Santo Tomás durante doce años.

Completamente renovada y supervigilada por los reputados médicos J. J. Vallarino y Adolfo Arias.

Especial esmero y responsabilidad en la preparación de recetas

Avenida Central y Calle 10a - Teléfono No. 54

NAVEGACION DEL PACIFICO

Oficia: AVENIDA NC RTE No. 24 Teléfono 620 - P. O. B. 398

Motorvelero "ALMIRANTE"

75 TONELADAS

Lancha "AUGUSTA VICTORIA"

"RAPIDA"

Viaje con comodidad y rapidez: Precios Módicos.

MAURICIO VALENCIA, Gerente

LOTERIA NACIONAL DE BENEFICENCIA

PLAN DEL SORTEO EXTRAORDINARIO QUE SE JUGARA EL DIA 19 DE DICIEMBRE DE 1926.

1 PREMIO MAYOR DE.....	B.40,000.00	B. 40,000.00
1 SEGUNDO PREMIO DE.....	12,000.00	12,000.00
1 TERCER PREMIO DE.....	6,000.00	6,000.00
18 APROXIMACIONES DE.....	400.00 cada una	7,200.00
9 PREMIOS DE.....	2,000.00 cada uno	18,000.00
90 PREMIOS DE.....	120.00 cada uno	10,800.00
900 PREMIOS DE.....	40.00 cada uno	36,000.00
SEGUNDO PREMIO:		
18 APROXIMACIONES DE.....	100.00 cada uno	1,800.00
TERCER PREMIO:		
18 APROXIMACIONES DE.....	80.00 cada una	1,440.00
1,056 PREMIOS		TOTAL.....B. 133,240.00

Precio del Billete B.20.00

Precio del Vigésimo de Billete B.1.00

MESA REVUELTA

La situación fiscal

Se ha convertido ya en sononete insoportable del destemorado grafófono periodístico del Doctor Belisario Porras, la explotación en contra del gobierno del Excmo. don Rodolfo Chiari de la mala situación fiscal porque atraviesa el país, cuando no es un secreto para nadie que este fué uno de los jambenitos que dejó colgado al cuello de la presente la pasada administración, que se distinguió por el derroche de los fondos públicos sin previsión alguna del porvenir.

Eso lo sabe bien el país entero: pero el Doctor Porras ha perdido la memoria a los influ-desoladores de sus ochenta años y hoy se hace el asustadizo y le quiere echar la culpa a los demás de los espantajos que él ha fabricado con sus propias manos.

La cumbre es alta.....

Uno de los peones de mala pluma del Doctor Porras, que escribe con un pseudónimo que resulta famoso para el nombre de un perro, lucubra a su manera sobre el siguiente pensamiento de Victor Hugo: "No se le arrojan piedras sino a los árboles cargados de frutos de oro." para concluir con que su FETICHE decrépito y desequilibrado es uno de esos árboles cargados de frutos de oro, que según es público se estiman como la cosecha de doce años de gobierno de su patria, cuyas arcas quedaron vacías cuando el "árbol" carcomido y añoso les quitó su sombra de encima. Palo de manzanillo!!

Liberalismo huero

"El conato que el actual Mandatario viene demostrando por anular la labor política de medio siglo llevada a cabo por el Doctor Belisario Porras en beneficio del partido liberal." dice el órgano porrista y causa hilaridad esta afirmación cuando se sabe en qué estado quedó el liberalismo del Doctor después de la discusión sostenida por él con el Doctor Daniel Ballén, en la cual quedó exdenciado que vivaqueó con los conservadores en 1885, que abaleó liberales y que luego la Regeneración, por influencias del General Montoya, le pagó sus ser-

vicios con un cargo de Magistrado en la Corte Suprema de Justicia.

Por lo visto, como ya lo hemos manifestado, en el Doctor Porras la pérdida absoluta de la memoria es una de las características imperantes de su personalidad.

Ed Doctor Porras sigue mintiendo

Para desvanecer un cargo que le formula "La Prensa" de esta ciudad, el Doctor Porras en su órgano de difamación y mentira dice lo siguiente:

"Cuando "El Mercurio." por una causa u por otra, terminó su vida como vocero de nuestra sociedad, "Diario de Panamá" que apareció después (fundado por él como se ha atrevido a asegurarle paladinamente) era incuestionablemente un nuevo periódico, aunque se editara en la misma imprenta y conservara todo o parte del personal administrativo etc."

"El Mercurio" de Panamá fué fundado el 19 de Septiembre de 1889 por don Fernando Flórez M., quien está vivo todavía y siempre figuró como Director y fundador; se editaba en imprenta propia que nada tuvo que hacer con aquella en que se fundó "Diario," mucho antes de la época en que él sus- pendió su periódico para reanudar su publicación en el año de 1896, después de que ya había estado bajo la dirección de los señores Doctor Heliodoro Par- tiño y don Héctor Valdés

Esto comprueba plenamente que "El Mercurio" de Panamá no tuvo nada que hacer con la fundación de "Diario," ni con las actividades políticas del

Doctor Porras, quien ha vuelto a mentir con la frescura con que lo hace siempre.

UN TROVADOR DEL PUEBLO EMPUNA LA LIRA

Un modesto hijo del pueblo, nacido en Chupampa, jurisdicción de la Provincia donde nació el Farsante, ha pulsado la lira, inspirado por el desprecio conque los hombres dignos miran al chocho octogenario y ha producido los siguientes cuartetos, en los que brilla la verdad, pero no esa de que nos habló el doctor Porras en aquel memorable discurso que todos conocemos. Dice así el "poema":

Señores llegó el trancazo; hay que poner atención, pues también la oposición nos quiere dar el porrazo

Si este mal se desarrolla, gastaremos gran dinero y si al poder vuelve Porras, pobre del país entero.

Este maldito trancazo es enfermedad terrible, prefiero me coma el tigre a ser pasto del porrazo.

Pues esa Administración que muchos daños causó, muchos bolsillos llenó a costa de la Nación.

Al Partido Liberal este hombre ha costado caro, y con todo su descaro quiere de nuevo mandar.

Y ya acabado el porrazo

podemos darnos al sueño sin temores ni embarazos

Hermanos de Panamá no os dejéis engañar la Patria terminará si Porras vuelve a mandar.

Una misa ofrezco yo a la Virgen del Rosario, para que condene Dios a quien siga a Belisario.

Esos tiempos no vendrán mi querido doctor Beli.... contamos con Samuel Lewis, y el gran Mayor Alemán.

Don Rodolfo Chiari, en realidad, con su Gobierno ha sabido captarse la voluntad de los valientes del Itsmo.

Viva Duque con su gente, viva el actual Mandatario no será usted Presidente, mi querido Belisario.

Sebastian de la Rosa.

Chupampa
Provincia de los Santos.

BENEDETTI HERMANOS

DROGUISTAS
IMPRESORES
LIBREROS

LEA
EL GLADIADOR

Pan American Life Ins. Co.
National Fire Ins. Company
SEGUROS

vida, contra incendio, robo, choques y daño a la propiedad.
Apartado No. 172--Teléfono 714--Avenida Central No. 31
ENRIQUE DE LA GUARDIA--Representante legal.

COMPRE

Productos panameños, proteja las industrias nacionales, y asegúrese en la

Compañía Internacional de Seguros

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

LIBRERIA PRECIADO

"Panamá" siempre "Panamá"
Papel carbón y cintas para máquinas
"PANAMA"
Copias como originales.
Unicos Agentes

Preciado Co., Ltd.

Al No. 35 Panamá. Teléfono 230.

AL DE SOMBREROS

Tel. 1300

Arias "EL MECANICO"

Reparador experto de toda clase de Máquinas.

Especialidad en máquinas de escribir, sumar y registradoras

Ave. A No. 28 Teléfono 395

AGENCIA DE TRANSPORTES

ACARREOS EN GENERAL

VENTA DE ARENAS

JULIO VALDES

CALLE 16 ESTE NO. 1
TELEFONO NO

CLL

de los Doctores S
Servicio especial
Horas de exám

8 a. m. a 12
Ave. Central

MONTE DE PIEDAD NACIONAL

Institución del Estado dedicada a préstamos sobre alhajas de oro, plata, platino y piedras preciosas

La casa que mayores beneficios presta y cuyos intereses son los más bajos del mercado.

Mensualmente se verifican remates los cuales se participan periódicamente en las tablillas de anuncios del Establecimiento. Los interesados deben acercarse en demanda de informes a la Plaza Amador, No. 1.